

hoy escribe

Jon Odriozola (*)

zelatan

El mapa carcelario



No sé ahora, pero en mis tiempos de bachiller daba gusto ver en los libros de texto los mapas hechos de colorines donde se veían ríos, montañas, industria, agro, puertos y todo eso. A ver, tú, si tú, ¿dónde está el Miño?, decía el maestro-cura. Puee... pueee... No sabes, te ví a poné un cerco con compás, chaval, y de propi dos reglazos pedagógicos, y dile a tus padres que no malgasten el dinero contigo y te manden a maestría. Ah, ¡qué tiempos! Pero, con todo, ¡qué bonitos mapitas! Y qué requetebién dibujados: los ríos de azul, los montes de verde, los valles también, y las "regiones" con su tipismo y folklore, mira aquí en Galicia, por donde dice el hombre del tiempo que entran las borrascas, pobre gente siempre lloviendo, se ve a una chica ataviada con traje regional, qué maja, y allí un hórreo, qué buccólico, y aquí abajo una alquería, qué naif, y en esta parte un caserío, estos somos nosotros y más allá un limonero y la huerta valenciana, caray, me sé los afluentes del Miño pero no sé dónde está el río.

No sé si ahora en los libros de texto a estos instructivos y didascálicos mapas demo-oro-hidrográficos, etc., le han añadido el mapa carcelario español. Porque no sabía uno que había tanta cárcel viendo a tanto etarra dispersado. Bueno, yo sí lo sabía, pero ésta no. Deberían enseñar a los niños españoles en edad escolar ese mapa para saber dónde "custodian" las autoridades a los delincuentes y la gente mala y terrorista; de mayores se sentirán más seguros y protegidos con tanta inseguridad como hay, porque aquí uno nace y a lombrosiano garofaliano, y con cara patibularia así porque sí y otros pues no, mira, pues que tanta cárcel y tanto grillo no se hizo a la buena de dios y en plan vivavirgen, sino "mu" científicamente, o sea, pa ke no estén vacías, esto es, que la función crea el órgano y la cárcel el chorizo: ¿sabe usted? Y al terrorista: Herrera, Alcalá, Puerto, Huesca, Almería, Cáceres, Orense, Castellón (aquí un saludo a mi tocayo), Tenerife, Ceuta, Sidi Ifni (no, furro, esta no), Trinitat, Yserías, Nancles y todos esos puntitos negros que ves que casi no caben en el mapa ecocarcelario. ¿Y a toda esta gente convicta y confesa y a

buen recaudo, porque no la juntan toda en un cárcel y hacen con las demás lo que Tito con Jerusalén, me pregunta ésta que es una finlandesa llena de pecas que me ligué (fantasma) en el camping? Ya estaban juntos, pero como por ahí piden amnistía pues los dispersan de manera profiláctica; además, parecés boba, tía, los dispersan porque si los juntan sería como un campo de concentración, como los nazis y eso, y esto no es Chile, los dispersan por su bien, pake reflexionen uno-uno-dos y en soledad, místicamente, como monjes en la celda, a ver, ¿tú sabes quién es Múgica ein?, ¿lo sabes?, ¿qué carajo vas a saber, tú que te lo tengo que explicar todo yo! Pue ná, un demócrata que por serlo cuando Franco y eso, pué pasó cárcel y tal y lo pasó mu mal, uy, qué mal lo pasó oche, y amás por rojo se ensañaban, pero ahora es distinto y el ministro, que ha sido cocinero (no hay mas que verle la pinta) antes que fraile, pues no quiere que pase lo mismo, que la gente arrejuntada mala de guardar y pué ná lo mejor, lo más saludable y profiláctico que este palabra, ya sé que lo he dicho antes pero impresiona, dispersarles pake reflexionen y eso, ya te digo, titi. Joer —dijo ella que, como buena turista, lo primero que aprendió fueron los tacos—, ¿pero tanto mangui y tanto terrorista hay en este (puto) país? Hombre, tía, tanto —tanto, ni mucho ni poco, lo justo, equilibrao, ho-

meostático (ele), lo sufisiente en un país moderno, democrático y europeo (Pinoché, ¿a quién tiene en la cárcel más que a comunistas, pues aquí lo mismo, sólo que diferente, aquí además hay separatistas que encima leen al Marx), lo que pasa que aquí semo más elegantes y como más así, y toca casi a preso (político) por cárcel, así están más anchos y aireaos, meditan y conocen el país. Se quejan de ná, maricas parecen, ni que fuera esto Turquía o Suiza o la RFA o Israel, que ahí sí que... tenemos que aprender. Pero aquí vamos por "grados".

Luego fuimos a un chiringuito a tomar un pinchito, ele poeta, (paga tú, la dije, que yo o sea...) y nos clavaron bien y la finlandesa, que no por hiperbórea era julay, va y me dice qué pasa que a esta gente no la encierran o qué, oche mira, el hombre hace su negocio, es legal (como la dispersión: es legal, Ardanza dixit) y no va contra los derechos humanos, Arzalluz dixit). Es que aquí, bollo, la gente legal no está en la cárcel, siempre que sepa decir dónde queda el río Miño ¿sabes?, por eso hay tanto mako, porque hay mucho ignorante que no sabe dónde está el Miño y si sabe, por si las moscas, o sea pa prevenir ¿o es que te creías que las hacen para ponerlas en un mapa?.

Escritor

Herriak eta Estatuak

Moldavia-ko Errepublikak ofizialtzat hartu du «moldaviera». Errusiera ere ESSB-ko kideekin erabiliko du, eta Moldavia barruko «gagauza-tarrei» beren hizkuntza erabilitzeko eskubidea aitortu die. («Gagauza» hauek turkiar hutsak dira ia-ia).

Hots, «moldaviera» hori zer den ez zaigu azaltzen. Mirari gaitzak ezagutu ditu... 1939an, 261.000 lagunek hitz egiten zuten moldavieraz; eta 1959an, kolpez, 2.214.000ek. Hori miraria!

Gauza bera hizkuntza hori zer den jakiterakoan. Sala/Vintila-ren «Les Langues du Monde» Hiztegiegi begiratu dugu, eta «moldaviera» ez da agertu ere egiten...

Beste gauza bitxi bat: grafiaz aldatzea erabaki dute, zirilikoa ahaztu eta grafia latinoa legezatzat...

Moldaviak 3.947.000 biztanle ditu (1979) eta 33.700 km2 (Euskal Herria 1,5 aldiz, beraz).

Giltzarria emango dizuet: «Moldavia Errumaniaren parteia izan da beti»; 1940an, okupazio militarra baliatuz, Stalinek besterik erabaki arte. Orduan asmatu zen hori gutzia; eta Errumaniatik hobeki berezteko, grafia ere aldarazi zen; txiripaz Errusiako zirilikoa inposatuz... Jendaketa ere horrelaxe «ugaldu» zen: Besarabia «Moldavia askatu» horren atal bihurtu zen; Bukovina, bide beretik, Ukrainian «integratu».

Moldavia hori errumaniaren azpi-dialekto bat besterik ez da... Halako batez «valencianoa» Valencia askatu batean katalaneratik at eta beste grafia batean idatziko balitz bezala...

Etorkin asko Moldavia erromaniko (errumaniar, hobe) horretan, eslaviarrrak nagusi: % 36,1 (1979). Aurki ikusiko ditugu etorkin horiek, Estonian bezala, bat egimik; bertako «abertzalekeria» zapuzteko errabiatu... «De fuera vendrá, quien de casa te echará»...

Baina Georgian, Estonian, Moldavian... nekez!

TXILLARDEGI

hemeroteca

La serpiente electoral

(«Diario 16», 2-9-89)

Desde ayer al mediodía, los españoles tenemos la evidencia de que la «serpiente de verano» existe y que tiene forma electoral. Y es que el presidente del Gobierno, Felipe González, formalizó ayer su decisión de disolver el Parlamento, adelantando las elecciones al próximo 29 de octubre, lo que supone recortar la legislatura en más de ocho meses, tal y como había anticipado este periódico y se había apresurado a desmentir la ministra Rosa Conde, evidenciando lo duro que resulta el oficio de portavoz.

La decisión del presidente tiene poco que objetar, en tanto en cuanto es una facultad constitucional, consensuada en su día por todas las fuerzas políticas. Si acaso podría discutirse su empeño en convencernos de que han existido «razones» de largo alcance en una decisión de su exclusiva responsabilidad. Cuesta comprender —pese al empeño didáctico de Felipe González— que los desafíos del tan manido 1992 se afronten mejor con un posterior horizonte electoral en el

otoño de 1993 que con el de la primavera de 1994, que hubiera resultado de agotarse la legislatura que anticipadamente acaba de concluir. El presidente tiene razón, en cambio, cuando recuerda que los mismos que vienen reclamando elecciones anticipadas desde el pasado 14-D —Izquierda Unida y CDS, por ejemplo— son ahora los más críticos a la hora de valorar su decisión. Es evidente, en cualquier caso, que la disolución está pensada para que beneficie al partido en el poder; imaginar una anticipación de las elecciones en contra de los intereses del PSOE rebasaría los límites de la ingenuidad.

El motivo de la decisión es fácil de deducir; éste es el escenario electoral más propicio a los socialistas de los imaginables hasta el mes de junio del próximo año, fecha límite para la convocatoria. La evolución de los indicadores económicos señala claramente que, sin que estemos a las puertas de una crisis, las cosas van a ir en los próximos meses a peor. El factor psicológico, tan importante en esta materia, es de prever que transite de la euforia en que venimos viviendo a un menos esperanzador retorno a la realidad. Y no hace falta

ser profeta para imaginar el riesgo de que ello se traduzca en un cierto recorte del apoyo electoral al Gobierno.

Tenemos viento de cola

(Iñaki Anasagasti, «Deia», 2-9-89)

El presidente González ha disuelto las Cortes. Habrá elecciones, como ya lo apuntó en su día Xabier Arzalluz, el 29 de octubre. Día de San Narciso.

El presidente español ha justificado la medida aduciendo cuestiones varias, que son públicas. Contrasta toda esta argumentación con lo que expresó por activa y por pasiva el pasado mes de marzo, cuando decía enfáticamente: «Voy a cumplir mis compromisos hasta el final. Creo que no es necesario adelantarse las elecciones. La perturbación sería demasiado fuerte con respecto a las responsabilidades que tenemos contraídas».

Ahora dice lo contrario. Está en su derecho, como el nuestro es recordarle lo que dijo hace tres meses. De todas maneras, guste o

no, estamos ya en campaña electoral. Con todos los hierros.

Para el PNV estos comicios llegan en un momento en que tenemos como partido, viento a favor, viento de cola. El pasado 15 de junio marcó una tendencia de recuperación que se consolidará aún más el próximo 29 de octubre. Se primará un estilo, una seriedad, una manera de hacer política, y sobre todo una voluntad de estar en Ma-

dríd desde una plataforma sólida que represente lo vasco con fuerza, personalidad y firmeza. Sin gritos a la galería. Coordinando el esfuerzo entre partido y gobierno, para hacerlo aún más efectivo.

Por eso tenemos un gran interés en que llegue al ánimo de la sociedad vasca nuestro deseo de sumar esfuerzos, que a fin de cuentas es multiplicar resultados.

(...)

CHUMY CHUMEZ



«El Independiente»